

Desde su primera aparición, en marzo de 1993, la revista *Ecos* ha tenido muchas vicisitudes, ya que cada vez que su Consejo Editorial ha logrado reunir el material para un nuevo número, causas financieras han frenado su aspiración de hacer ediciones cuatrimestralmente regulares.

En este ejemplar, el Instituto de Historia de la Universidad Autónoma de Santo Domingo, manteniendo su política de estar abierto a todo ensayo histórico que tienda a la mejor comprensión del pasado dominicano y antillano, ha incorporado investigaciones de profesores extranjeros relacionados con nuestro pretérito. Claro está, también figuran trabajos de profesores de los Departamentos de Historia y Antropología y de Letras de la Facultad de Humanidades de nuestra universidad.

En esta ocasión, incluimos el ensayo del investigador cubano José Abréu Cardet, del Museo Histórico de Holguín, "El general Marcano". De la profesora estadounidense Catherine C. Legrand, de la McGill University, de Montreal, publicamos "Informal resistance on a Dominican sugar plantation during the Trujillo dictatorship", en su versión original, con lo que *Ecos* inicia la divulgación de trabajos de investigación de historia dominicana desconocidos en el país, en inglés y francés, como acostumbran otras revistas especializadas en Ciencias Sociales. Del investigador holandés Michiel Baud, de la Universidad Erasmus, publicamos -traducido al español- su trabajo "El surgimiento de un campesinado criollo: la producción tabacalera en La Española, 1500-1870". Pedro L. San Miguel, de la Universidad de Puerto Rico, Recinto de Río Piedras, hizo tres reseñas de las siguientes obras: de Máximo Rossi, *Praxis, historia y filosofía en el siglo XVIII. Textos de Antonio Sánchez Valverde*; de Raymundo González, *Bonó, un intelectual de los pobres*; y de Eugenio de J. García Cuevas, *Juan Bosch: novela, historia y sociedad*.

De profesores de la Universidad Autónoma de Santo Domingo publicamos de Iván Grullón Fernández, decano de la Facultad de Humanidades, "Presencia de la historia en la literatura antillana de expresión francesa". Del conocido investigador Roberto Cassá figuran dos aportes: el ensayo "Rojas y Espaillet en el vórtice del liberalismo cibaeno" y la reseña a la obra de Emelio Betances, *State and society in the Dominican Republic*. Del laureado Marcio Veloz Maggiolo, "La acusación de 'negrofilia'; un recurso temprano de la política racista dominicana". De Carlos Andújar su ensayo antropológico "Sexualidad y religiosidad popular en los bateyes de República Dominicana" y las reseñas de dos obras: la de Laenec Hurbon, *Les mystères du vaudú* y la del desaparecido José Francisco Alegría, *Gagá y vudú en la República Dominicana*. Finalmente, de Emilio Cordero Michel su ensayo "Luperón y Haití", y la relación de las "Últimas publicaciones de historia dominicana. Años 1994, 1995 y primera mitad de 1996".

Este número de *Ecos*, con tan variado e interesante material, no hubiera podido salir a la luz sin la decidida colaboración del Lic. Héctor Valdez Albizu, gobernador del Banco Central de la República Dominicana, institución que lo ha editado en momentos en los que la Universidad Autónoma de Santo Domingo atraviesa por su mayor crisis económica y se debate en el legendario proceso de superar su falta de recursos.

Por ello, el Instituto de Historia desea dejar constancia de su profundo agradecimiento al Lic. Héctor Valdez Albizu, así como también a su asesor, Lic. José del Castillo, y al personal de la Subdirección de Impresiones y Publicaciones, particularmente a los señores Miguel Frómeta y Santiago Concepción.

Por el Consejo Editorial,

Emilio Cordero Michel

Ciudad Universitaria,  
Santo Domingo, octubre de 1996.